
情况更为严重�这又增加了室外空气质量对教室内空气质量的
影响�加之教室是学生活动频繁的地方�学生的走动、翻书、粉
笔的使用等因素造成了教室内空气中颗粒物的浓度超标。

调查结果显示�ＣＯ2浓度的不合格率高达35％�提示教室
空气ＣＯ2污染现状不容忽视�应提倡教室在使用过程中加强机
械通风或自然通风�特别是在冬春季节更应该大力提倡�以降
低由于人的新陈代谢而产生的 ＣＯ2�从而保护学生身体健康�
提高学习效率。

针对兰州市高校教室环境存在的若干卫生问题�应采取有
效防制措施�改善教室环境卫生�保护学生健康。为此�提出以
下建议�供有关部门参考：（1）有条件的学校可以在教室安装空
气质量监测装置�使教室卫生质量处于监控之下；（2）在沙尘天
气频发的冬春季节�可采用空气调节装置降低室外污染物进入
教室的数量�在夏秋季节�尽量通风；（3）针对西北地区气候干

旱、空气干燥这一特点�在教室安装湿度调节装置；（4）控制教
室的装修程度�对装修材料的选择要严格把关�装修后的教室
不得立即投入使用�一定要经过一段污染消除期；（5）在教室内
放置盆栽花卉�如吊兰、橡皮树等等�一方面可以调解教室内的
微小气候�另一方面可以吸附颗粒物、有害气体等。
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　　随着高校招生规模不断扩大、部分高校合并重组以及高校
新校区的建立�许多部属院校校医院的规模和人员数量在近年
来都呈现较快的增长。2001年以后�许多省属高校相继参加所
在地区的城镇职工基本医疗保险�彻底摆脱了曾长期困扰高校
医院的公费医疗管理问题�也确实方便了学校教职员工的门诊
和住院医疗。然而�医疗改革也使学校师生员工多年养成的就
医习惯悄然发生改变�使学校师生员工对校医院的依赖程度逐
年降低�进而造成许多高校医院门诊病人的大量流失�加上近
年来许多省属高校医院工作人员的自然减员�这些省属高校医
院的规模和业务都呈现逐年萎缩的趋势。还有许多高校医院
由于所在高校实施后勤社会化改革�使这些高校医院已从学校
的附属单位变成了高校大后勤的一部分�从而使高校医院的改
革与发展越来越呈现多样性的特点。

1　高校医院改革与发展的多样性及主要表现
1．1　高校医院基本情况不同　目前�绝大多数高校医院属于
学校的附属单位或直属单位�另有部分高校医院隶属于学校的
卫生处、后勤管理处、国有资产与后勤管理处、后勤集团、后勤
服务中心。机构名称有医院、校区医院、医疗保健中心、社区卫
生服务中心等等。校医院的行政级别有科级、副处级、正处级
及无级别管理。工资与校内津贴的发放情况是：绝大多数高校
医院员工的工资与校内津贴均由所在高校全额发放�另有部分
高校医院员工的工资由所在高校全额发放�而校内津贴则由校
医院通过创收自筹；部分高校对校医院承担的预防保健工作、
食品卫生监督、公费医疗管理、计划生育、大学生健康教育等项

工作�通过实行定岗、定编、定任务、定补贴的做法�由学校全额
发放；对校医院承担的医疗工作则实行企业化管理�社会化运
作�自收自支�自负盈亏�由校医院自行承担工资、校内津贴、福
利费、水电费及医疗成本等各项费用�在取得学校补贴费的同
时�年终需要将学校发放给校医院全体工作人员的工资总额全
额返还 ［1］。
1．2　实行的医疗保障制度不同、关注的问题不同　目前�绝大
多数部属、委属院校和部分省属院校仍在实行公费医疗制度�
这些高校的校医院关注的问题依然是如何解决公费医疗经费

严重超支的问题 ［2－3］。而校医院的重要任务之一�依然是定期
解决学校师生员工转外就医后的医疗费报销问题。尽管�在现
行的公费医疗制度下�学校师生员工患病后个人承担的医疗费
用比例较低�但由于实行公费医疗制度�学校师生员工就医时
必须首选校医院�而校医院的规模普遍较小�24ｈ应诊能力普
遍较差�凡遇特殊检查、疑难危重病的诊治仍需及时转外就
医 ［4］�于是就存在师生员工转外就医后需要回校报销公费医疗
的问题。

与之相比�许多省属高校在参加城镇职工基本医疗保险之
后�教职员工可以在省社保中心确定的所有定点医疗机构就
医�可以在省社保中心确定的所有定点零售药店购药�此项改
革不仅充分满足了患者就医时的灵活偏好�也方便了学校教职
员工的门诊和住院医疗�解决了困扰这些省属高校医院的公费
医疗管理问题。与此同时�由于许多省属高校大学生的公费医
疗已经取消�大学生住院主要依靠自愿购买的学生平安保险附
加住院医疗保险�门诊则靠学生自己在药店购药�致使医疗改
革之后学校师生员工原有的就医习惯正在悄然发生改变。学
校师生员工对校医院的依赖程度正在逐年降低�许多省属高校
医院原有的门诊病人已大量流失�这些省属高校医院关注的问
题已转为如何解决由于医改而引发的有效需求不足和高校医

院的业务逐渐萎缩的问题。
1．3　参与社区卫生服务工作的情况不同　尽管许多高校医院
的管理者都认为�开展社区卫生服务应成为国家医疗保障制度
改革与高校后勤社会化改革之后�高校医院的工作定位与改革
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发展思路 ［5－9］�但不久前中国高等教育学会保健医学分会所做
的一项调查表明：目前只有北京、山西、江苏、内蒙古、湖北、广
东、陕西、山东等8个省市已将本省市的一部分高校医疗机构
纳入社区卫生服务体系管理�而上海、天津、浙江、安徽、江西、
辽宁、黑龙江、吉林、河北、四川、重庆等 11个省市尚未将高校
医疗机构纳入社区卫生服务管理范围 ［10］。这表明在开展高校
社区卫生服务工作方面�客观上存在着相关政策不配套�各地
区医疗卫生体制改革进度不一的问题；主观上存在着各地高校
领导和高校医院对开展社区卫生服务工作重要性与紧迫性认

识上的不统一�所在高校和高校医院的校情和院情的千差万
别�学校相关政策又不配套的问题�致使这项工作至今在许多
高校医院都尚未开展。
1．4　医院编制规模和拥有的仪器设备差别较大　一些部属高
校医院的编制床位数已达到或超过100张�医院的科室设置已
接近或达到二级乙等综合医院的基本标准�工作人员的总数已
接近或超过百人�拥有仪器设备的总价值已达到几百万元；还
有部分合并重组的高校 （如吉林大学、浙江大学、西南大学等 ）�
校医院的职工总数都超过了200人。而许多省属高校医院只
拥有一级医院所要求的最低编制床位数 （20张 ）�但实际上不
设病床�或开设的床位数只勉强达到20余张�且主要是用做门
诊输液病人的观察床�而不是用于收治住院病人；门诊不分科�
或只有为数有限的科室；医院实有工作人员少则十余人�多则
数十人不等；拥有诊疗仪器设备的总价值只有几十万元到近百
万元不等。

2　高校医院改革与发展的多样性所引发的思考
20世纪50年代建立起来的公费医疗�在筹资、管理和费用

支付各个环节都存在着诸多深层次的矛盾�越来越难以适应社
会主义市场经济体制下发展的需要�公费医疗被城镇职工基本
医疗保险所取代势在必然 ［11］。随着公费医疗被取消�高校医
院的工作职能、工作定位与改革发展思路也必然要随之发生改
变�这同样是势在必然。需要引起注意的是�高校医院改革与
发展过程中所呈现的多样性表明�高校医院的改革与发展过程
中既没有一条一成不变的发展思路�也不可能只有一种固定的
发展模式。只要国家医疗保障制度改革与高校后勤社会化改
革还在继续�高校医院改革与发展过程中所呈现出的多样性就
将长期存在。但可以肯定的是�无论国家医疗保障制度怎样改
革�都不可能出现高校医院将逐渐被撤销的情况�同样也不可
能出现按照高校师生员工总数简单化一地确定高校医院的编

制规模进而使高校医院获得较大发展的情况。还可以肯定的
是�即使全国高校都参加了城镇职工基本医疗保险�各地高校
医院的改革与发展状况、所在高校对校医院的重视程度、期望
水平�学校师生员工对校医院的关注和依赖程度仍然会有很大
的不同。

从已有的改革来看�在实行城镇职工基本医疗保险之后�
虽然许多高校医院都已成为本校教职员工参加医疗保险的定

点医院�但这并没有带来之前曾经预期的高校医院将迎来一次
难得的发展机遇�并因此而获得较快发展的情况。另有许多高
校合并重组后�校医院工作人员的数量好像增加了许多�但由
于这些工作人员实际上是分散在几个不同的校区�每一个校区
医院实际上都是在各自为政�校区与校区之间既没有人们所期
望的资源共享�也没有医疗服务市场规模的明显扩大。其结果
是既没有真正带来高校医院自身结构的优化�也没能从根本上
改变高校医院事实上还是以预防保健为主的工作性质�以及高
校医院的管理和运行模式仍然像一个门诊部而不像一个综合

医院。还有一些高校医院最初开设医院分部、学生区门诊室的

初衷只是希望方便病人�并以这些医院分部或门诊室为窗口�
为校医院本部吸引和输送更多的病人�但结果却是把较多的病
人推到了诊疗仪器设备相对更少的门诊室。不但降低了医疗
服务质量�而且分流或截留了本应到校医院本部做进一步检查
或治疗的病人�致使前往校医院本部的病人越来越少�诊疗仪
器设备的使用率越来越低�校医院的综合效益越来越差。上述
改革与实践表明�高校医院改革与发展过程中所呈现出的多样
性�是由事物的内在原因与外在原因共同作用的结果。由此而
引发的一些变化是不以人们的主观愿望而转移的�一些变化甚
至超出了改革之前的预期。正因为如此�在一些高校医院行之
有效的成功经验和具体做法�在另外一些高校医院实行起来却
并不理想甚至会完全走样。无视高校医院改革与发展中所呈
现的多样性特征�照抄照搬、盲目扩张、盲目发展的做法是不可
取的。面对高校医院改革与发展中所呈现出的多样性特征�正
确的态度和做法应该是既要大胆改革、锐意进取�又要始终遵
循因地制宜�鼓励探索�允许多样性�避免和防止 “一刀切 ”的
做法。

正视高校医院改革与发展过程中所呈现的多样性�有助于
克服长期以来思维上存在的刻板性�增强思维的灵活性与多样
性�积极探索解决高校医院问题的新办法和新途径�学会区分
增长与发展�努力提高高校医院改革与发展的质量�做到大有
大的优势�小有小的特色。同时�在确定高校医院的工作定位
与改革发展思路时�既要与国家医疗保障制度改革的总体目标
和要求一致�又要与所在高校医院的规模和综合实力相适应�
做到适应市场需求而又力所能及。要始终注意从所在地区、所
在高校和所在校医院的实际出发�既不能盲目攀比�也不能贪
大求全、照抄照搬。还要注意控制高校医院的发展规模�选择
和引进适宜技术�克服功利性的发展观与政绩观�始终把既有
利于高校医院的生存与发展�又不加重所在高校的办学负担作
为做计划和搞改革的出发点与落脚点。这也是高校医院改革
与发展的多样性带给我们的重要启示。
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